

# Caribe VISIBLE

*Profesor-Investigador:*

Dr. Juan Pablo Sarmiento Erazo

*Investigador:*

Dagoberto Lavalle Navarro

Barranquilla, Colombia  
2015



## CANDIDATOS, REDES Y “CASAS” ELECTORALES Especial Cesar, Córdoba y Guajira

En este documento Caribe Visible ha realizado una aproximación a las “casas electorales” y redes que han apoyado a los principales candidatos a la gobernación y alcaldía. Al igual que el anterior boletín relativo a los departamentos de Atlántico, Bolívar y San Andrés, se hará una relación sobre la consecución de “avales” de partidos políticos, la obtención de “espaldarazos”, señales de aprobación o de apoyo, por parte de sujetos o instituciones influyentes en el escenario político local o nacional.

Este informe describirá las relaciones y las redes de apoyo político y/o financiero que existen, por parte de congresistas y de otros sujetos, en beneficio de los candidatos a la gobernación y alcaldías de los departamentos de la región Caribe, y de dos de sus municipios/distritos, seleccionados acorde al mayor número de potencial de votantes:

**Tabla 1**

SELECCIÓN POR POTENCIAL ELECTORAL MUNICIPAL				
DEPARTAMENTO	CATEG.	MUNICIPIO/CAPITAL	CATEG.	# Potencial de votantes
Cesar	3	Valledupar	1	259.852
		Aguachica	4	60.268
Córdoba	2	Montería	2	284.696
		Lorica	6	80.530
Guajira	4	Riohacha	4	100.254
		Maicao	4	109.613

Fuente: Elaboración propia con datos extraídos de la página Web Oficial de la Registraduría Nacional, consultada el día 30 de septiembre de 2015: <http://www.registraduria.gov.co/-Censo-Electoral,2910-.html>

Aclaremos nuevamente que no es propósito de Caribe Visible realizar señalamiento público, o juicio de valor alguno sobre la constitución de redes de apoyo, o sobre la legalidad/ilegalidad del apoyo político recibido de alguno u otro actor, en relación con el periodo electoral. Es propósito nuestro realizar una descripción de las influencias políticas en la región en aras de entender su trascendencia y aproximarnos a entender cuál es el origen y el devenir de algunos candidatos. En este sentido, se hará exposición de los apoyos otorgados por parte de congresistas, familias políticas tradicionales –“casas electorales”, y otros sujetos influyentes en el movimiento político o en el período electoral (concejales, diputados, alcaldes, expresidentes, excongresistas, etc.), además de los avales políticos.

Este boletín también encuentra fundamento en la información suministrada en los distintos medios de comunicación. Procedemos a realizar la descripción respectiva a los departamentos: Cesar, Córdoba, Guajira.

## I. DEPARTAMENTO DEL CESAR

### ➤ Candidaturas a la Gobernación del Cesar

En la carrera por la Gobernación, se destaca un enfrentamiento de dos casas políticas tradicionales consideradas predominantes: La “Casa Gnecco”, quienes llevaron a sus candidatos, en los últimos tres períodos electorales, a ocupar el máximo cargo en la gobernación; y la “Casa Araujo”, considerado en decadencia luego de haberse condenado a uno de los hermanos Araujo Castro (el ex senador Álvaro Araujo, fundador del partido Alas) y al ex gobernador Hernando Molina Araujo (primo de

Álvaro, e hijo de la exministra Consuelo Araújo Noguera) por vínculos con el paramilitarismo.

Los candidatos arropados por ambos clanes sobresalen por contar con una considerable red de apoyo en la que se integran algunos senadores, y otros líderes políticos. Así, **Francisco Fernando Ovalle Angarita**, avalado por el “Partido de la U”, y respaldado por la casa política de los Gnecco y un buen número senadores, y al avalado por el partido Liberal y el Centro Democrático, **Arturo Rafael Calderón Rivadeneira**, quien cuenta con un menor apoyo de congresistas y el respaldo político de la “Casa Araujo”.



**Francisco Ovalle**, tiene el favor de los congresistas: José Alfredo Gnecco Zuleta, perteneciente a la principal casa política promotora de su campaña; Eloy Chichi Quintero Romero; Christian José Moreno Villamizar; Fernando de la Peña Márquez; Alfredo Ape Cuello Baute; Rodrigo Lara Restrepo. Y ha sumado el apoyo de los partidos políticos: Cambio Radical; Movimiento de Autoridades Indígenas de Colombia (AICO); Partido Alianza Social Independiente (ASI). Asimismo, conserva alianza con los candidatos a la alcaldía de Valledupar, Rober Romero Ramírez, Pedro David Acuña Fragozo, y Andrés Arturo Fernández, y con éste último con número de disidentes del partido Liberal. También, le respalda los candidatos a la alcaldía de Pueblo Bello: Juan Francisco Villazón Tafur y Saúl Mindiola Romo, y el candidato a la alcaldía de Barranquilla Alejandro Char Chaljub.

Otros sujetos que también hacen parte de su red de apoyo son: El actual Gobernador del Departamento del Cesar, Luis Alberto Monsalvo Gnecco; los actuales concejales y diputados, José Santos Castro Gonzalez (el “Mello Castro”) y Luis Cabello Donado, y Jorge ‘Popo’ Barros y Fredys Gámez. Y también, el exdiputado Yiovanni Romero Ramírez, el exsenador Alfonso Enrique Mattos Barrero, el empresario Carlos Murgas, entre otros. Además del “Clan Gnecco”, le apoyan “Casa Romero Ramírez”, y las familias políticas Campo, Muvdi Aragüena, y Urón Márquez.



Por el otro lado, **Arturo Rafael Calderón Rivadeneira**, quien en candidaturas pasadas contó con el respaldo de la mayoría de los liberales, y con ellos un buen número de miembros del Congreso. Hoy promueve su campaña política con el apoyo de los senadores Horacio Serpa Uribe y Álvaro Uribe Vélez, sin el apoyo integro de los liberales luego de la partida del candidato a la alcaldía de Valledupar, Andrés Arturo Fernández. Cuenta con el apoyo de la “Casa Araujo”, y recientemente con la adhesión de algunos miembros del “Clan Gnecco”, entre ellos: el cuñado de Cielo Gnecco Cerchar, Rafael Bolaños Guerreros, exgobernador del Cesar, y el postulante a la alcaldía de Valledupar, Jaime González Mejía, quien más que un miembro era alguien que recibía apoyo de dicha familia en su candidatura, hasta que el aspirante mismo hiciera su adhesión por considerar no recibir apoyo suficiente en relación con otras candidaturas aspirantes al mismo cargo. Otras figuras que apoyan a Arturo Calderón son: Su primo y el exalcalde, Antonio María Araujo Calderón; el exsenador Félix José Valera Ibáñez (miembro de la UP); Evelio Daza Daza, aspirante a la alcaldía de Valledupar por el partido verde, y Sergio Araujo Castro, postulante al mismo cargo.



Por otra parte, **Imelda Daza Cotes**, carece del apoyo de familias políticas tradicionales, cuenta con el aval de los partidos: Unión Patriótica (UP), Polo Democrático, Alianza Verde, y el Movimiento Progresistas. Y le respalda la senadora Claudia Nayibe López Hernández<sup>1</sup>, aunque se afirma que tal apoyo en ocasiones ha “caído”, junto con el otorgado por la UP dado el favoritismo de los otros dos candidatos<sup>2</sup>.

#### ➤ Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Valledupar

Dentro de la carrera de los nueve aspirantes a la alcaldía sobresalen dos postulantes por contar de una considerable red de apoyo, en las que vuelven a protagonizar: el “Clan Gnecco” y la “Casa Araujo”.



Así, por el lado de “Los Gnecco” está, **Augusto Daniel Ramírez Uhía**, inicialmente inscrito por medio del apoyo de firmas bajo el movimiento, “Avanzar es posible!!”, y obteniendo el aval de varios partidos políticos, entre ellos: Cambio Radical, ASI, Movimiento MIRA; y también el apoyo del resguardo indígena “Teyunke”.

<sup>1</sup> Acorde con noticias RP, Claudia López, había publicado en su cuenta de Twitter que en el Departamento del Cesar el Partido Alianza Verde no llevará candidato a la gobernación, sino que promoverán el voto en blanco, manifestando: “Cesar:Candidato AVerde a Gobernación será el voto en blanco. @EVELIODAZA solo recibirá aval en Valledupar si acepta y promueve esa decisión”. Al respecto, ver: “Voto en blanco, ‘candidato’ de Alianza Verde a la Gobernación del Cesar”. En: RPT Noticias [en línea]. (25 de junio 2015). <<http://bit.ly/1NKaxuc>> [citado en 12 de octubre de 2015]. Fuentes posteriores, ratificaron el apoyo de la senadora, Claudia López, hacia la canidadata. Cfr.: “Senadora López, reitera apoyo a Imelda Daza y Evelio Daza”. En: Maravilla Stereo [en línea]. (31 de julio de 2015). <<http://bit.ly/1G8boSS>> [Citado en 12 de octubre de 2015]

<sup>2</sup> Cfr.: LAPORTE RESTREPO, Jorge: “Los verdes del Cesar sí tendrán que respaldar a Imelda Daza”. En: Cacica Stereo [en línea]. (10 de septiembre de 2015). <<http://bit.ly/1MsuQGG>> [Citado en 12 de octubre de 2015]

Augusto Ramírez, también conocido como Tuto’ Uhía, cuenta también con el respaldo de la familia Campo y la familia Cotes Nuñez, ambas reconocidas también como fuerzas políticas al interior del departamento. La candidatura de Ramírez recibe el favor de los congresistas: Eloy Chichi Quintero Romero; Christian José Moreno Villamizar; Fernando De La Peña Márquez; Alfredo Ape Cuello Baute. Asimismo, se caracteriza por sumar el apoyo de incontables líderes políticos: Oscar Guerra Bonilla (Líder Político-Directivo del Partido Liberal); Julio Casadiego (Diputado); Rubén Darío Carrillo García (excandidato a la Gobernación del Cesar); Rafael Bolaños Guerrero (exgobernador); Aníbal José Quiroz Monsalvo (líder Político); Juan Manuel Campo Eljach (exrepresentante); Lucas Gnecco Cerchar (exgobernador); José Eduardo ‘Pepe’ Gnecco Cerchar (Exsenador); José Luis Mayorca Castilla (líder político); Ivan Luque Mindiola (Concejal); Ricardo Gutiérrez (empresario); Calé Cotes Maya (candidato al concejo de Valledupar); Benjamín Calderón (empresario); Libardo Cruz Romero (exalcalde); Fausto Cotes Nuñez (exalcalde y exconcejal); José Santos Castro González (Concejal); Francisco Fernando Ovalle Angarita (candidato a la Gobernación de Cesar); Miguel Morales (cantante y excandidato a la Alcaldía de Valledupar); entre otros aspirantes y precandidatos de distintos cargos como: Alfredo Saade, Gonzalo Gómez, Jimmy Watson, Aníbal Quiroz, Carlos Andrés ‘Calet’ Cotes.

Augusto Ramírez es sin duda el candidato con más apoyo recibido, tanto por congresistas, como por las familias políticas tradicionales y líderes políticos.



El segundo de los postulante con mayor apoyo recibido pudo haber sido **Jaime Andrés González Mejía**, quien inicialmente tenía el aval y el respaldo político del partido Cambio Radical, y junto con ellos el apoyo del representante Fernando De La Peña y de la “Casa Gnecco”; el congresistas Rodrigo Lara; el empresario y excandidato al Senado, Alfonso Mattos; el exministro y excongresista, Álvaro Araujo Noguera; exsenador Mauricio Pimiento (condenado por parapolítica); el candidato a la alcaldía de Barranquilla, Alejandro Char; los empresarios Fermín y Libardo Cruz, Carlos De La Peña y Benjamín Calderón; entre otros.

Sin embargo, luego de que el candidato Jaime González declaró su apoyo a Arturo Calderón (candidato opositor al “Clan Gnecco” al cargo de la gobernación), el partido Cambio Radical quitó respaldo político al candidato González Mejía. Así, perdió el apoyo de los congresistas miembros del partido, la casa Gnecco, y buena parte de su maquinaria política. Las razones de Jaime Gonzáles para adherirse a la campaña de Calderón parecen fundamentarse en el menor apoyo recibido en su campaña electoral en relación con su contendiente, Augusto Ramírez Uhía, quien también resulta ser apoyado por la “Casa Gnecco”, la cual además parece tener fuertes vínculos con el partido Cambio Radical.

Actualmente no muy es claro quienes apoyan a Jaime González, no obstante, recientemente parece estar en su favor la “Casa Araujo”, y también los siguientes: Pedro Norberto Castro Araujo (excandidato a la alcaldía de Valledupar); Fredys Socarrás Reales (Alcalde de Valledupar); Jaime Murgas Arzuaga (exgobernador);

Carlos Daniel Rocha (Diputado); Ricardo ‘Quintín’ Quintero (exdiputado); y Álvaro Araujo Noguera (exsenador y padre de Sergio Araujo Castro, candidato contendiente).



Por otro lado, **Sergio Rafael Araujo Castro**, candidato avalado por Centro Democrático, miembro de la “Casa Araujo”, hijo del exsenador y exministro Álvaro Araújo Noguera y hermano del exsenador Álvaro Araújo Castro y de la exministra de Cultura, María Consuelo. Cuenta con el respaldo político del senador Álvaro Uribe Vélez, y así como del exministro Carlos Holmes Trujillo; Oscar Iván Zuluaga, y el postulante a la gobernación Arturo Calderón Rivadeneira. De la misma manera, Sergio Araujo obtuvo el apoyo del sector empresarial liderado por la destacada empresa vallenata dedicada a la producción de lácteos, Klaren’s.

En contraste de los mencionados, el resto de candidatos no parecen tener un respaldo significativo, o alguno que involucre la participación de algún miembro del Congreso. Dicho esto, tenemos a **Andrés Arturo Fernández Cerchiaro**, quien inicialmente contó con el respaldo político del partido Opción Ciudadana, hasta que se decidiera retirar dicho respaldo político, abrirle un proceso de investigación, y expulsión del partido, por doble militancia. La decisión del partido político se hizo con base a que, el día 4 de septiembre, Andrés Fernández, luego de haber convocado a más de tres mil personas, declaró su apoyo y permitió uso del escenario, sin consentimiento de los directivos de Opción ciudadana, al candidato a la asamblea del partido de la U, Jorge “Popo” Barros Gnecco, la candidata al concejo del partido Liberal Adriana Mejía y el candidato de la U a la gobernación, Franco Ovalle. A diferencia de Jaime González,

Andrés Fernández no parece contar con apoyo significativo alguno luego de los hechos antes narrados.

De la misma manera, **Evelio José Daza Daza**, inicialmente apoyado por Alianza Verde, y algunos miembros del Congreso como Claudia López, perdió todo respaldo político ofrecido por dicho partido después de que el mencionado postulante, tomó la decisión de adherirse al aspirante a gobernador, Arturo Calderón, del Partido Liberal.

Otros aspirantes a la alcaldía sin mayor respaldo político son: **John Valle Cuello**, con aval del partido MAIS; el postulante representa un grupo de votantes cautivos en la zona de la Sierra Nevada y grupos sociales en la ciudad. También encontramos a **Rober Trinidad Romero Ramírez**, por el Partido Liberal Colombiano a quien se le ha insistido en el desmonte de su candidatura y la adhesión a otra campaña política; a **Pedro David Acuña Fragozo**, inscrito por el movimiento indígena AICO; y, **Lina María de Armas Daza**, quien contó con el respaldo del Polo Democrático Alternativo por un momento, hasta que se le retiró bajo el argumento de doble militancia por parte de la candidata.

Por último, vale mencionar, que recientemente **Pedro Norberto Castro Araujo**, hijo del “Patriarca Liberal” Pepe Castro, renunció a su candidatura apoyando a Andrés Arturo Fernández Cerchiaro adhiriéndose también el movimiento político ciudadano conocido como “Energía Vallenata”.

#### ➤ Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Aguachica

Respecto Aguachica, cinco son los postulantes al máximo cargo municipal, de los cuales tres de ellos reciben respaldo político por parte de miembros del Congreso, en especial de miembros de la Cámara de Representantes.



**Wilfred Smith Torres Gutiérrez de Piñeres**, avalado por Partido de la U, Opción Ciudadana, AICO, algunos gremios sociales como los “mototaxistas”. El candidato cuenta con el favor de los Representantes: Christian José Moreno Villamizar y Fernando de la Peña Márquez. Así también como del exgobernador Cristian Moreno Panesso, hermano del citado representante. Wilfred Torres es considerado favorito a ganar la campaña electoral en el municipio.



Otro contendiente, **Oswaldo Sarmiento Amoroch**, candidato de la “Casa Gnecco”, le apoya el congresista Alfredo Cuello, el actual gobernador José Jorge Monsalvo Gnecco, y el reciente exalcalde, Alfredo Vega Quintero (quien renunció antes de terminar su período de mandato dada las múltiples denuncias hechas en su contra por la Procuraduría Provincial de Ocaña). Sarmiento, avalado por el Partido Conservador, también ha sumado el apoyo del grupo “Firmes por Aguachica”, y del líder Alfredanilo Téllez Cruz.

Cabe decir que tanto Oswaldo Sarmiento y Wilfred Torres, han participado en múltiples manifestaciones de eventos realizadas en favor del postulante a la

gobernación, Francisco Ovalle, por lo que ambos parecen beneficiarse en cualquier resultado electoral; con todo, no parece existir alguna alianza oficial.



Por otro lado, **Henry Alí Montes**, cuenta con el apoyo de los partidos políticos Cambio Radical, Centro Democrático y el Partido Liberal, y del mismo modo, los congresistas: Álvaro Uribe Vélez y Elo y Chichi Quintero Romero. Es proyectado según recientes encuestas como el tercer candidato con mayor intención de voto.

Además de los mencionados, **Mario Fernando Beltrán Martínez**, por la Alianza Verde, y **Hugo Alejandro Vásquez Vargas** por el Polo Democrático Alternativo, son los otros postulantes que cuentan con menor apoyo político.

### Consideraciones y conclusiones sobre las elecciones en el Cesar

En el Departamento del Cesar destaca la posición predominante del “Clan Gnecco” y su fuerte influencia en el movimiento electoral. Tanto a nivel departamental como municipal, en cuanto a la carrera a por la Alcaldía de Valledupar, se observa el enfrentamiento de dos casas políticas: La mencionada “Casa Gnecco”, y la “Casa Araujo”, ésta última considerada en decadencia luego de ser vinculada con la parapolítica. De cualquier modo, se observa la predominancia de la Familia Gnecco, considerado el favoritismo que reciben sus postulantes. Es de notar también que son muchos las alianzas en beneficio de las apuestas de ambas familias políticas, reportándose muchos casos de doble militancia, luego que otros candidatos actuasen en beneficio de cualquiera de ambas casas políticas. Entre los casos, antes expuestos, destaca el de Jaime González, postulante a la Alcaldía de Valledupar, miembro de la

“Casa Gnecco”, quien luego se iba adherir a la campaña opositora departamental miembro de la “Casa Araujo”, con la intención de recibir mayor apoyo.

Por último, en cuanto a Aguachica podría decirse que se percibe menor influencia de la “Casa Gnecco” considerando que el aspirante representante de dicha familia Oswaldo Sarmiento, no ocupa el favoritismo de la población, ni tampoco el mayor respaldo político. Sin embargo, es de notar que la mayoría de miembros del Congreso participantes de las redes de apoyo del movimiento electoral en Aguachica, están involucrados a nivel Departamental, y en el municipio de Valledupar, en beneficio de los postulantes miembros de dicha casa política.

## II. DEPARTAMENTO DE CÓRDOBA

### ➤ Candidaturas a la Gobernación de Córdoba

Al igual que otros departamentos de la Región Caribe, en Córdoba, la presencia de poderosas casas políticas, fundamentales en la constitución de las redes de apoyo, parecen determinar el devenir en la representación política del departamento.



Empezando desde, **Edwin José Besaile Fayad**, el aspirante apoyado por los partidos, de la “U”, Liberal y AICO, cuenta con el poderoso grupo de los “ñoño” que involucra a los senadores Bernardo ‘ñoño’ Elías y Musa Besaile Fayad (hermano del aspirante). También cuenta con el respaldo de los congresistas: Roy Leonardo Barreras Montealegre, Raymundo Elías Méndez Bechara, Eduardo José Tous De La Ossa, Fabio Raúl Amín Saleme, Arlet Patricia Casado de López (y con ella su esposo Juan Manuel

López, condenado por parapolítica), y de Martín Emilio Morales Diz y Sara Elena Piedrahita Lyons (ambos apoyaban inicialmente la candidatura de Carlos Gómez). Asimismo, cuenta con el apoyo de su fórmula a la alcaldía de Montería, Juan José González Jiménez, y también, según algunas fuentes, el apoyo de casi otros 20 candidatos a alcaldías de municipios de Córdoba.



Por otro lado está, **Carlos David Gómez Espitia**, quien inicialmente fue apoyado desde inicio de su candidatura por el gobernador, Alejandro Lyons, y su estructura política; esto hasta que se hiciera pública la inscripción de Gómez con Cambio Radical. A partir de dicha inscripción, el postulante perdió el apoyo de dicha estructura política, algunos de ellos luego apoyarían a Edwin Besaile. Con todo, algunas anotaciones de prensa indican que el gobernador Alejandro Lyons todavía apoya a Gómez Espitia, de cualquier manera, el mencionado candidato, hoy cuenta con el respaldo político de Cambio Radical y el Centro Democrático. También cuenta con el apoyo de otros clanes políticos, aunque se anuncie como “independiente”, es conocido que Carlos Gómez recibe apoyo del movimiento de los Pestana, dirigido por el médico Pedro Pestana (condenado por parapolítica) y el senador Antonio Correa Jiménez (de Opción Ciudadana, relacionado con el grupo de Enilce López “La Gata” y especialmente con el hijo de ésta: Jorge Luis Alfonso, condenado por homicidio).

Dicho lo anterior, el postulante Carlos Gómez, tiene una red de apoyo que involucra principalmente a los congresistas: Álvaro Uribe Vélez, Yamina del Carmen Pestana Rojas, Antonio José Correa Jiménez, Daniel Alberto Cabrales Castillo.

En cuanto al aspirante **Nicolás Reinel Picón Barrera**, avalado por Alianza Verde, su candidatura no parece tener mayor apoyo. Y respecto a **Eduardo Carmelo Padilla Hernández**, su inscripción y candidatura fue anulada por la Registraduría Nacional de Colombia.

#### ➤ Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Montería



Las preferencias electORAles en Montería parecen estar dominado por **Marcos Daniel Pineda García**, quien ha sido alcalde en dos periodos y pretende reelegirse contando con el favoritismo de la comunidad. Es apoyado por los partidos Cambio Radical, Partido de La U, Partido Conservador, Opción Ciudadana y Movimiento Político Mira, así como dirigentes del polo Democrático en Córdoba y miembros de la Alianza Verde. Pertenece a la casa política de su

madre, la Senadora Nora María García Burgos, y tiene el favor de los Congresistas, Yamina del Carmen Pestana Rojas, Sara Elena Piedrahita Lyons, Martín Emilio Morales Diz, y David Alejandro Barguil Assi. Otro que le apoya es el actual alcalde, candidato de la misma casa política en las elecciones pasadas, Carlos Eduardo Correa (galardonado por la organización londinense City Mayors como el Mejor Alcalde del Mundo).



Por otra parte está, **Juan José González Jiménez**, candidato liberal de la “Casa López” liderada por el exsenador condenado por parapolítica Juan Manuel López y su esposa las senadora liberal Arleth Casado. Es

hijo de Juan González Petro, exalcalde de Montería por el partido Conservador, y se presenta como fórmula a la alcaldía con Edwin Besaile, postulante a la gobernación. Es apoyado también por el grupo político “Los ñoños”. En total, González Jiménez, cuenta con el respaldo político de los congresistas: Arlet Patricia Casado de López, Musa Besaile Fayad, Bernardo Miguel Elías Vidal, Fabio Raúl Amín Saleme, Raymundo Elías Méndez Bechara, y Eduardo José Touch De La Ossa. Asimismo, recibe el favor de la exsenadora Zulema del Carmen Jattin Corrales, y de Alejandro Char Chaljub.



**Carlos Alberto Ordosgoitia Sanín**, es hijo de Luis Carlos Ordosgoitia, excongresista y exdirector de Invías en tiempos de Álvaro Uribe, es el candidato avalado por el Centro Democrático. Su red de respaldo político está constituida principalmente por el congresista Álvaro Uribe Vélez, y otros miembros del partido político como el senador Daniel Cabrales Castillo, y Oscar Iván Zuluaga. También le apoya el candidato a la gobernación Carlos Gómez.

Entre los otros candidatos, con menor influencia y menor posición en las preferencias electORAles está **Fredys Manuel Saah Arroyo**, aspirante respaldado por Alianza Verde, es otro de los candidatos que no cuentan con mayor apoyo. Recientemente fue acusado de doble militancia por parte de un grupo de directivos municipales de su propio partido. El principal acto de doble militancia consistió en la falsa declaratoria de renuncia y adhesión en beneficio de Marcos Pineda (contendiente opositor), firmada por los copresidentes locales del partido, y otros directivos, y algunos

aspirantes al Concejo y la Asamblea Departamental. El acto fue desmentido posteriormente por el candidato y por el senador, Antonio Navarro Wolf.

Igualmente se encuentra **Óscar Luís Ramírez Rhenals**, avalado por el Movimiento Alternativo Indígena y Social (MAIS) y por un movimiento de firmas, quien no parece contar para esta candidatura con una red de apoyo significativa, pese haber sido miembro del Concejo Municipal y de la Asamblea Departamental. Acorde con algunas fuentes se esperaba que contase con el respaldo político del partido de la “U”, o cambio radical. Por último está **Luciano Ángulo Brunal**, avalado por Unión Patriótica, quien no cuenta con alguna red política de apoyo considerable, y tampoco financiera, considerando que él mismo promueve su campaña política en bicicleta con un perifoneo. Declara el postulante haber invertido en su propia campaña una cifra inferior al millón de pesos.

#### ➤ **Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Lórica**

En el municipio de Lórica se cuenta con poca información, relacionada con los aspirantes a la alcaldía y sus redes de apoyo. Dicho lo anterior, la candidata con mayor



respaldo político parece ser que es, **Nancy Sofía Jattin Martínez**, del partido la “U”, apoyada por los congresistas, Nora María García Burgos y Fabio Raúl Amín Saleme, y por su familia, la “Casa Jattin”,

compuesta por Zulema del Carmen Jattin Corrales (exsenadora y prima, investigada por parapolítica) y José Francisco Jattin Corrales (actual Alcalde de Lórica y Primo). También cuenta con el apoyo del candidato a la gobernación Edwin Besaile Fayad.



El candidato que le sigue sería, **Ignacio Villa Martínez**, quien ha sido avalado por el Centro Democrático, y ha recibido el favor del Senador Álvaro Uribe Vélez, éste último considerado muy influyente en todo el Departamento de Córdoba. También, está el aspirante, **Juan Alberto Dume tt Fajardo**, por la Unión Patriota, y algunos líderes cívicos

locales representativos de movimientos “petristas” y liberales. Más allá de lo mencionado, es poca la información conclusiva sobre la red de apoyo de dichos postulantes.

Otros candidatos son, **Jorge Isaac Negrete López**, respaldado por el MAIS, y **David Felipe Peinado Babilonia**, por Alianza verde. En cuanto a, **Rodolfo Enrique Montes Rhenals**, su candidatura fue revocada por la Registraduría Nacional.

### Consideraciones y conclusiones en Córdoba

Es de notar la menor información disponible sobre el periodo electoral en el departamento de Córdoba, especialmente en sus municipios. De cualquier modo, se concluye la influencia que a nivel departamental conserva el grupo político “Los niños”, y “los Lyons”, a la hora de constituir redes de apoyo, en principio involucrando en forma protagónica a casi 15 congresistas, entre los cuales destaca, el senador Álvaro Uribe Vélez, cuyo predominio se menciona con regularidad en distintas fuentes periodísticas. Dicho esto, la carrera por el máximo cargo a la gobernación se vuelve a reducir a dos candidatos: Edwin Besaile y Carlos Gómez.

Por otro lado, Montería, al igual que otros escenarios electorales, el favoritismo es acogido por el candidato que acumula mayor red de apoyo, fortaleciendo la hipótesis de que entre mayor sea el respaldo político, mayor es la probabilidad de triunfo, en relación con quienes no tienen apoyo alguno. Con todo, tal situación parece estar circunscrita al caso del municipio de Lorica donde se percibe cierta ambivalencia, quizás ello debido al hecho que existe menor información sobre el periodo electoral.

### III. DEPARTAMENTO DE LA GUAJIRA

#### ➤ Candidaturas a la Gobernación de la Guajira

En el Departamento de La Guajira se promueve únicamente dos candidaturas: La de **Oneida Rayeth Pinto Pérez**, avalada por Cambio Radical, que cuenta además con el apoyo de los Liberales y Opción ciudadana; y la de **Ovidio Mejía Marulanda**, avalado por el partido de la “U” y el conservatismo.



**Oneida Rayeth Pinto Pérez**, es considerada en sí, una maquinaria política debido a su ejercicio como alcaldesa del municipio de Albania, y su influencia en movimientos electorales pasado en los que se afirma haber apoyado al senador Roberto Gerlein y al representante Antenor Durán. Con todo, cuenta además con el respaldo de la maquinaria política, la Gran Alianza, compuesta por la casa política del exgobernador Jorge Ballesteros y el representante a la Cámara Antenor Durán Carrillo. Asimismo, cuenta con el favor de Cielo Redondo (investigada por corrupción y parapolítica), y su grupo político considerado dominante en Uribia, y de otros líderes

políticos locales como el grupo de Eurípides Pulido, alcalde de Maicao. Se afirma también que, Oneida Pinto (al igual que La Gran Alianza), se encuentra asociada con José Francisco 'Kiko' Gómez, exgobernador encarcelado, acusado de homicidio y de pertenecer a una empresa criminal liderada por el capo Marquitos Figueroa. También se menciona que recibe apoyo de la “Casa Gnecco”, familia política tradicional del Cesar, influyente también en sectores de La Guajira.

Además del representante, Antenor Durán, a Oneida Pinto le respalda el senador Arturo Char Chaljub, y los miembros de su casa política. También, le apoya el congresista Rodrigo Lara Restrepo, quien luego de haber criticado fuertemente el que el aval haya sido otorgado por Cambio Radical cambió su discurso en favor de la candidata.

Otros sujetos que le apoyan son: Alejandro Char Chaljub (candidato a la Alcaldía de Barranquilla, miembro de la “Casa Char”); José María 'Chema' Ballesteros (Gobernador de La Guajira, “Casa Ballesteros”); Carlos Arturo Robles Julio (Rector de Uniguajira); Miguel Pinedo Vidal (excongresista sumamente influyente en la Guajira condenado por parapolítica); Luís Solando Redondo (candidato a la Alcaldía de Uribia, “Casa Redondo”); Andris Salas Zúñiga (candidato a la Alcaldía de Riohacha, “Casa Ballesteros”); Norberto Gómez Campo (candidato a la Alcaldía de Uribia, “Casa Ballesteros”); Jairo Suárez Orozco (excandidato de la presente candidatura a la Gob. de La Guajira, apoyado por el senador Álvaro Uribe); Fabio Velázquez (candidato a la alcaldía de Riohacha); Eurípides Pulido (Alcalde de Maicao); Raduen Manna Osman (líder empresario).



El otro contendiente, **Ovidio Mejía Marulanda**, también es considerado una poderosa fuerza política luego de haber sido alcalde en Maicao por dos ocasiones, es considerado por algunos como “El Rey de Maicao”. Tiene la fuerza política y económica al ser la carta de Nueva Guajira, la maquinaria liderada por los exgobernadores Jorge Pérez Bernier, Hernando Deluque y Álvaro Cuello, a este movimiento pertenece el presidente de la Cámara de Representantes, Alfredo Deluque Zuleta, y contaba con la participación de Cielo Redondo, quien recientemente empezó a apoyar a su opositora. También le apoyan, el congresista Bernardo “Ñoño” Elías Vidal y los precandidatos, Ilka Curiel Correa, Marcos Bolaños y Wilmer González Brito. Asimismo, Ovidio cuenta con respaldos en Hatonuevo, Fonseca y El Molino. Otros actores que le apoyarían, sería los candidatos a la alcaldía de Maicao, Alejandro Rutto, Aldrín Quintana y Mohamad Dasuki.

#### ➤ **Candidaturas a la Alcaldía Distrital de Riohacha**

En Riohacha se destaca el dominio y favoritismo el candidato, **Andris Manuel Salas**



**Zuñiga**, apoyado por la “Casa Ballester”, y la “Casa Gnecco”, a la cual parece unirle unos hilos de parentesco. El candidato, inscrito a través de un movimiento de firmas, ha sumado el apoyo de los partidos Liberal, Opción Ciudadana, el Centro Democrático, y otro conjunto de grupos políticos liderados por distintos políticos. Así, tenemos a: ‘Equipo Guajira’, base del proyecto político que eligió al actual alcalde Rafael Ceballos Sierra; ‘Hagámoslo Juntos’, movimiento que eligió al actual gobernador; ‘Juventudes liberales’, que lidera el representante a la Cámara

Antenor Durán Carrillo; ‘Juntos ganamos’, movimiento del exsenador Jacobo Gómez; ‘Mi Guajira tú decides’, liderado por el exrepresentante Jimmy Sierra Palacio; ‘Un espacio para todos’, cuyo líder es Blas Quintero, exaspirante a la alcaldía de Riohacha, hoy aspirante a la Asamblea; ‘Unidos somos más’, liderado por Emilsa Rojas Atencio. También le apoya gran parte del Partido Alianza Verde por medio de Carlos Córdoba, copresidente municipal de Alianza Verde y varios miembros de la Dirección Departamental de este partido como Algemiro Ávila y David Rivadeneira.

Entre los congresistas que le apoyan, se encuentra, Maria del Rosario Guerra de la Espriella, Álvaro Uribe Vélez, Horacio Serpa Uribe, José Alfredo Gnecco Zuleta, y el antes mencionado, Antenor Durán Carrillo. También le apoya Oneida Pinto, aparentemente en contravención con la directiva de Cambio Radical, y un gran número de concejales, diputados y candidatos a nivel local.

Otro candidato que parece cautivar a una parte del electorado es, **Fabio David Velásquez Rivadeneira**, respaldado por Cambio Radical y por un movimiento de firmas, es conocido abiertamente como el candidato de Universidad de La Guajira. Cuenta con el apoyo del rector de la mencionada institución, Carlos Arturo Robles Julio, quien por algunos es considerado como uno de los mayores escuderos del cuestionado Kiko Gómez. Además, se afirma que cuenta con el favor del excongresista del Miguel Pinedo (condenado por parapolítica), considerado muy influyente en los movimientos electORAles. Fabio Velásquez no parece recibir apoyo significativo desde miembros actuales del congreso. Otros actores que le apoyan son: Alejandro Char Chaljubu (líder de Cambio Radical y candidato a la Alcaldía de Barranquilla); Jorge



Magdaniel Rosado (Diputado); Iler Acosta Mejía (Concejal); y Oneida Pinto, aunque ésta última parece apoyar también al postulante opositor Andris Salas luego de acompañarle a ciertos en eventos políticos como la entrega del aval Liberal.



Respecto a **Nemesio Raúl Roys Garzón**, hijo de la ex alcaldesa Carmen Garzón, avalado por “La U” y el conservatismo colombiano, es el candidato de Nueva Guajira, grupo liderado por el mencionado congresista Alfredo Deluque, y también por los exgobernadores Hernando Deluque (padre de Alfredo), Jorge Pérez Bernier, y el cónsul en Boston, Bladimiro Cuello Daza. Aunque su candidatura fue oficializada por los senadores José David Name y Roy Leonardo Barreras, parece encontrar mayor respaldo por Alfredo Deluque. Nemesio Roys, es la fórmula a la alcaldía con Ovidio Mejía a la gobernación, y es apoyado también por los líderes políticos, Duben Puente Villareal, y la diputada Karina Navas.



El candidato con menor apoyo es, **Jaider Antonio Curiel Choles**, avalado por ASI, quien fue elegido como alcalde en 2008 con el apoyo del exgobernador Jorge Pérez. Hasta ahora parece contar con el apoyo de un grupo de Concejales, y candidatos, miembros del partido, entre ellos, Genaro Redondo, Juan Carlos Suaza y Ghandi Romero Epinayú.

#### ➤ Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Maicao

Entre los candidatos a la alcaldía de Maicao llama la atención el protagonismo de, **Alejandro Rutto Martínez**, candidato del MAIS y el movimiento de Progresistas. Rutto Martínez, fue secretario de Educación de la administración de Rafael Ceballos y es percibido como un individuo ajeno a las prácticas clientelistas. Su mayor apoyo parece encontrarse en los mismos miembros directivos del partido, en especial el presidente a nivel nacional, Rodolfo Adán Vega Luquez, y también la presidenta departamental, Nera Robles, y los directivos, Luis Vangrieken y Nat Nat Iguarán.



Dicho esto, ningún miembro del Congreso parece apoyarle, con todo, parece contar con el respaldo de algunos líderes de la localidad. Así, se percibe cierta cercanía de Alejandro Rutto con el candidato a la gobernación, Ovidio Mejía, y el exgobernador Hernándo Deluque (líder del grupo político Nueva Guajira), con quienes ha estado acompañado en varios eventos.



Por otra parte, **José Carlos Molina Becerra**, avalado por Cambio Radical, cuenta con el respaldo político que representa el continuismo. Aunque no parece contar con mayor respaldo por parte de miembros del Congreso, es apoyado por el alcalde Eurípides Pulido, y su grupo político. Asimismo, cuenta con el

apoyo de la candidata a la gobernación Oneida Pinto, entre otros dirigentes y líderes políticos como, los exalcaldes Ramón de la Rosa Aguilar y William Ballesteros, el dirigente conservador Ades Aramendiz y el diputado Hary Fuminaya.

Un punto aparte que vale la pena mencionar, es la particular, quizás hasta irregular, relación que el postulante, José Molina Becerra, mantenía con el registrador municipal Basilio Lindao y el personero Alexander Indaburo, con quienes lleva una estrecha amistad (hecho conocido luego de hacerse pública una fotografía de ellos tomando una botella de whisky). Aunque los sujetos mismos niegan la existencia algún vínculo político, el Registrador Nacional trasladó a otro departamento a Basilio Lindao. Con todo, recientemente fue pública la noticia sobre su destitución y captura por expedir cédulas falsas.

Vale decir, que muchas han sido las quejas impulsadas en contra de José Molina, inclusive desde antes que la campaña comenzara, en las que se argumenta falta de garantías electORAles.



OPCIÓN  
CIUDADANA

Otro postulante al máximo cargo es, **Mohamad Jaafar Dasuki Hajj**, avalado por Opción Ciudadana. Este candidato cuenta con el apoyo de la población árabe, del sector empresarial del municipio, y del presidente de la Cámara de Representantes Alfredo Deluque. Asimismo, es el candidato que aparentemente recibe mayor respaldo por parte del candidato a la gobernación Ovidio Mejía. Por lo dicho,

podría pensarse que es el candidato representativo de la Nueva Guajira. Por otra parte, vale decir que Mohamad Dasuki, ha sufrido durante su candidatura amenazas y atentados contra su vida, basadas en su aspiración a la alcaldía.



Respecto al candidato del partido Liberal, **Aldrin Ramiro Quintana Ustate**, no es muy claro si recibe mayores respaldos políticos. Se afirma que conserva cierta cercanía con el aspirante a la gobernación, Ovidio Mejia, al igual que Alejandro Rutt y Mohamad Dasuki. Quintana parece tener cierto apoyo por parte de la comunidad indígena, considerando que cuenta con el respaldo del Cabildo Zenu, y otros miembros de dicha comunidad.

Vale la pena adicionar que Aldrin Quintana y José Molina, son candidatos mediáticos por ser señalados de ofrecer alimentos, y agua, a cambio de votos, y utilizando recursos públicos. Por último, en cuanto la avalada por Opción Ciudadana, la exconcejal **Laid del Socorro Díaz de Plata**, no recibe respaldo significativo. Su campaña aparentemente consiste sólo en la toma de barrios y comunidades indígenas.

### Consideraciones y conclusiones sobre las elecciones en la Guajira

En el Departamento de La Guajira se constata el dominio de grupos políticos locales. De este modo, las redes de apoyo están constituidas mayormente por la presencia de líderes locales, con menor presencia de miembros del Congreso. “Nueva Guajira” y “La Gran Alianza” son las principales redes políticas protagonistas en el movimiento electoral, y cuentan con la participación de Alfredo Deluque, presidente de la Cámara de Representante (por “Nueva Guajira”) y el Representante a la Cámara Antenor

Durán (por “La Gran Alianza”). Dichos grupos políticos, son considerados altamente influyentes en el resultado electoral. No obstante, según lo que se puede apreciar de algunas fuentes, la presencia de tales redes políticas no ha sido tan eficaz ante algunos movimientos menores. Si bien, “Nueva Guajira” y “La Gran Alianza” son los únicos contendientes a nivel departamental, en Maicao parecen tener menor protagonismo tomando en cuenta la popularidad que ha ido adquiriendo del candidato avalado por MAIS, Alejandro Rutto, quien es considerado como distante de las prácticas clientelistas, lo que resulta ser la base de su creciente favoritismo.

En Riohacha, junto con los grupos “Nueva Guajira” y “Gran Alianza”, emergen otras fuerzas políticas como la “Casa Gnecco” (imperante en el Cesar), y la Universidad de La Guajira que tiene participación activa en la política por conducto del rector, Arturo Robles Julio. Todas éstas están vinculadas al proceso electoral a nivel departamental.

## CONCLUSIÓN GENERAL

Considerando lo descrito hasta el momento sobre la situación electoral, y las redes de apoyo constituidas en los departamentos del Cesar, Córdoba y La Guajira. Se concluye que al igual que los departamentos del Atlántico, Bolívar y San Andrés, existe una fuerte influencia de familias tradicionales a la hora de la consecución de respaldos por parte de partidos y otros movimientos políticos. De cualquier modo, la sola presencia de cualquiera de las familias tradicionales parece ser respaldo suficiente para algunas candidaturas, siendo éstas en ocasiones el objetivo primordial por parte de los aspirantes. Un ejemplo de lo dicho es La Guajira, donde el apoyo primordial de los candidatos a la gobernación, y a la alcaldía de distrital, radican en la alianza con

familias políticas tradicionales. Así, se fortalece la hipótesis según la cual, las “casas políticas” parecen tener mayor relevancia en el periodo electoral que los mismos partidos y movimientos políticos.

En relación con la participación de miembros del Congreso de la República, se observa que las candidaturas a la gobernación en los tres departamentos evaluados suman un total de 27, “espaldarazos”, por parte de varios congresistas. A nivel local, las alcaldías estudiadas se suman aproximadamente 33 manifestaciones de apoyo por parte de miembros del Congreso, involucrando la participación aproximadamente 30 congresistas, entre ellos, **16 Senadores:** Álvaro Uribe Vélez, Horacio Serpa Uribe, José Alfredo Gnecco Zuleta, Claudia Nayibe López Hernández, Yamina del Carmen Pestana Rojas, Antonio José Correa Jiménez, Daniel Alberto Cabrales Castillo, Martín Emilio Morales Diz, Roy Leonardo Barreras Montealegre, Musa Besaile Fayad, Bernardo Miguel Elías Vidal, Arlet Patricia Casado de López, Nora María García Burgos, Antonio Navarro Wolf, Arturo Char Chaljub, José David Name Cardozo; **y 13 Representantes:** Eloy Chichi Quintero Romero, Christian José Moreno Villamizar, Fernando de la Peña Márquez, Alfredo Ape Cuello Baute, Rodrigo Lara Restrepo, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Maria del Rosario Guerra de la Espriella, Antenor Durán Carrillo, Raymundo Elías Méndez Bechara, Eduardo José Touch De La Ossa, Fabio Raúl Amín Saleme, Sara Elena Piedrahita Lyons, David Alejandro Barguil Assi.

Respecto a los apoyos locales, estos están fundamentados en la participación de casas políticas. Así, en el Cesar, y los municipios de Valledupar y Aguachica, imperan las siguientes: Casa Araujo, Casa Gnecco, Casa Romero Ramírez, Familia Campo, Familia Muvdi Aragüena, Familia Urón Márquez, Familia Cotes Nuñez. En Córdoba,

Montería y Lórica: Casa Pestana, Los “Ñoños”, Casa García-Burgos, Casa Jattin. En **La Guajira**, Riohacha y Maicao: La Gran Alianza, Nueva Guajira, Casa Gnecco, Casa Redondo, Kikismo (grupo de cuestionados asociados con el exgobernador Juan Francisco “Kiko” Gómez), y los Char, quienes aunque no son altamente influyentes en la región descrita, están presente en el movimiento electoral.

Cabe decir, que existe también el respaldo de otros sujetos “independientes” que son considerados una fuerza política emergente en sí misma, incluso pese a estar o haber estado, vinculados a cualquiera de las casas políticas descritas. Ejemplo podrían ser, en Maicao, el alcalde Eurípides Pulido, o el rector de Uniguajira, Arturo Robles, inclusive hasta el mismo senador Álvaro Uribe Vélez, cuya influencia en el Córdoba es considerable. En este punto, sobra decir que son incontables los miembros de dichos grupos políticos, y los otros líderes locales que participan en las candidaturas estudiadas. De cualquier manera, éstas están compuestas mayormente por funcionarios, congresistas, líderes políticos, empresarios, excongresistas, diputados, concejales, alcaldes y exalcaldes, gobernadores y exgobernadores, candidatos, etc.

